

Sport et fonctionnement de la mondialisation

DURÉE DE LA SÉQUENCE

04 min 15

NIVEAUX

1^{re} STI2D, t^{les} ES/L/S/STMG

DESCRIPTION DU CONTENU DE LA SÉQUENCE

Le fonctionnement de la mondialisation peut, dans une certaine mesure, se lire à travers les logiques du sport moderne. Ainsi, la domination des pays du « Nord », notamment ceux de la Triade – pôle majeur, moteur, de la mondialisation –, est criante : ils organisent la plupart des principaux événements sportifs, raflent les trophées et attirent les talents du monde entier. Néanmoins, cette domination est actuellement contestée par l'émergence et l'affirmation de nouveaux acteurs du sport mondialisé. Il s'agit notamment de ceux que le monde économique et politique qualifie de puissances émergentes, avec pour quatuor de tête le Brésil, la Russie, l'Inde, la Chine. À l'instar des autres réalités de la mondialisation, le sport est ainsi l'un des reflets de la puissance d'un pays et de son intégration au système-monde.

NATURE DES IMAGES

Carte animée, Animation.

NOTIONS ABORDÉES

- Le fonctionnement de la mondialisation.
- Pôles et flux de la mondialisation.
- Inégale intégration des territoires à la mondialisation.
- Inégalités « Nord » / « Sud ».

SUGGESTIONS D'UTILISATION EN CLASSE

En 1^{re} STI2D, l'un des sujets d'étude consacré au chapitre « La Mondialisation – Les jeux olympiques, un enjeu mondial » – peut être ouvert par cette vidéo qui fait le lien entre la question obligatoire et ledit sujet d'étude. Les élèves comprennent ainsi que les phénomènes mondialisés relèvent pour la plupart de logiques similaires, notamment celles de domination. Cette passerelle entre un exemple concret – le sport – et la mondialisation embrassée dans sa globalité est également utilisable en classe terminale, dont une bonne part du programme de géographie traite des dynamiques de mondialisation. Aussi, cette vidéo peut-elle être la base de l'étude de cas concernant un produit mondialisé, ici donc le sport, étude qui doit ouvrir le chapitre « La mondialisation en fonctionnement ». Elle montre également, à un niveau plus large, quels sont les pôles de la mondialisation et donne des exemples des flux qu'elle engendre. Enfin, le visionnage de cette séquence peut déboucher sur la question des facteurs de la domination, sportive dans ce cas mais l'on peut extrapoler, et sur celle des corrélations (ou non, parfois) entre cette dernière et l'intégration à la mondialisation.